

# La Patria

DIARIO

DE LA TARDE

Epoca Tercera

OFICINA: Carrera de Venezuela N. 49, Letra A Apartado de Correo N. 212

Año 5o Quito, (Ecuador), Lunes 23 de Abril de 1906 Núm. 1177

## CONGRESO INTERNACIONAL AMERICANO

EL 21 de Julio del corriente año ha sido designado para la apertura de los trabajos de la tercera Conferencia Internacional Americana, y elegido Río de Janeiro por lugar de la reunión.

Dos reuniones de Delegados americanos efectuadas en el espacio de doce años—la primera en Washington en 1889-90, la segunda en Méjico, en 1901-02—han precedido á la que ahora se proyecta. Y si bien de ellas no se han obtenido todo el fruto que los pueblos de América reclaman para un cordial entendimiento de sus aspiraciones y propósitos, cada nuevo intento que se haga para llegar á resultados positivos de solidaridad y de mutuo beneficio entre los Estados americanos, encontrará el apoyo y la cultura simpática de cuantos viven dentro del espíritu moderado de actividad progresiva de los individuos y de los pueblos y aspiran á la creación de una gran patria americana sin otras limitaciones de frontera que las naturales del hemisferio y sin otros recelos que los de emular en el progreso de las industrias y las artes y en los métodos de civilización y de cultura, la situación alcanzada por los diversos asociaados.

A este fin tienden, indudablemente, estas reuniones de Delegados de todos los países americanos. La tan sabida expresión de Monroe: "América para los americanos", encontrará su benéfico interpretación en el acuerdo á que llegará en la reunión de Río de Janeiro, como tierra de promisión para un mundo nuevo de instituciones y de prácticas en nada semejantes á las usadas por pueblos y poderes europeos, tendrá que ir forzosamente á buscar los fundamentos de la nueva creación en el plan que ha originado la realización de estas Conferencias.

El programa, todavía pendiente en parte, de las Conferencias Americanas, fue aprobado por el Congreso de los Estados Unidos en 1888, y en síntesis contenía las siguientes regulaciones: Promover medidas que tendieran á preservar la paz y fomentar la prosperidad de los Estados Americanos.

Promover la prosperidad del comercio americano por medio de una convención aduanera que facilitase las transacciones. Establecer frecuentes y regulares comunicaciones entre los puertos de un país y los puertos de los otros países.

Uniformar el sistema de leyes de Aduana, derechos de importación y exportación, clasificación de mercancías, y métodos de sanidad y cuarentenas.

Uniformar el sistema de pesos y medidas y la protección de derechos de invención.

Adoptar sobre la extradición de criminales.

Adoptar un mismo sistema monetario de valor legal en los diferentes Estados.

## Alberto Narváez

Carrera de Venezuela, junto á la Agencia de "El Ordo del Pueblo"

Acaba de recibir:  
Polvos dentífricos.—Guantes para señoras y caballeros.  
Camisetas, cuellos y paños.—Camisetas—Calsoncillos—Calzetines.—Corbatas y sombreros.  
Calzado americano para señora.—Capas de lujo.—Confitos italianos.—Revólveres.—Polaínas.—Cera de castilla.—Cristalería en general.—Muebles de Viena.—Telas de fantasía.—Alambre de cercas.—Ternos para niños.—Pañolones de lana.—Mantas de seda y lana.—Excusados de porcelana.—Papel para excusados.

Quito, Marzo 15 de 1906.

## ¡Salud y pasetas!

Habiendo llegado la maquinaria para embasar las famosas aguas de Tesalia, me es grato poner este particular en conocimiento del público, á fin de que acudan por esta verdadera panacea universal. Estas maravillosas aguas están á la venta en el almacén de los Sres. Paris Moreno y Cia. al módico precio de \$y. 1,20 por docena.—¡Acudid que son las mejores aguas de mesa y están recomendadas por todos los médicos!

### Conferencia de Washington:

Recomendación del sistema métrico decimal.  
Recomendación de construir un ferrocarril intercontinental.  
Recomendación de tratados parciales de reciprocidad entre países interesados en el bienestar común de sus asociados.  
Recomendación de subsidios y cualquier apoyo necesitado por las empresas de vapores del Atlántico y del Pacífico.  
Recomendación de una nomenclatura comercial, en inglés, francés, español y portugués, de mercancías que causan derechos de importación en las diferentes aduanas.  
Recomendación de leyes para uniformar los desnaehos de Aduanas.

Recomendación de un cuerpo representativo en asiento en Washington, denominada "Unión Internacional de las Repúblicas Americanas".  
Recomendación del sistema de tonelaje en los derechos de puerto y de la uniformidad de derechos consulares.  
Recomendación de las leyes de sanidad adoptadas en la Convención de Río Janeiro de 1887 y en la de Lima de 1888.  
Recomendación de los tratados adoptados en el Congreso Suramericano de Montevideo, de 1888, para la protección de privilegios y marcas de fábrica.

Recomendación para la extradición de criminales, de las reglas penales adoptadas en el mismo Congreso de Montevideo.  
Recomendación del nombramiento de una Comisión Internacional que estudie el asunto de una moneda americana para todos los países.  
Recomendación del establecimiento de un Banco internacional americano.  
Recomendación de los tratados adoptados en el nombrado Congreso de Montevideo, acerca de legislación civil, comercial y leyes de procedimiento, de carácter internacional.  
Recomendación del principio de libre navegación de los rios entre los países colindantes.  
Recomendación de someter á arbitraje todas las cuestiones pendientes y de condenar el derecho de conquista.

### Conferencia de Méjico:

Convención sobre el canje de publicaciones oficiales, científicas, literarias é industriales.  
Convención para proteger la propiedad artística y literaria.  
Convención para el arreglo de Códigos americanos de derecho internacional, público y privado.  
Convención sobre la práctica de las profesiones liberales.  
Convención sobre derechos de extranjeros.  
Convención para reunir en Río de Janeiro un Congreso Geográfico.  
Tratado sobre privilegios y marcas de fábricas.

Tratado sobre extradición de criminales y protección contra el anarquismo.  
Tratado previendo que los reclamos de indemnización sean arreglados por arbitraje.  
Tratado sobre arbitraje compulsorio.  
Protocolo de adhesión á los tratados del Congreso de la Haya.  
Resolución sobre el ferrocarril internacional.

Resolución para reunir en New York un Congreso aduanero.  
Resolución para facilitar el comercio internacional.  
Resolución reorganizando la Oficina Internacional de las Repúblicas Americanas, establecida en Washington.

Resolución para reunir en Washington una Convención de policía sanitaria.  
Resolución creando una comisión internacional que se reúna en New York, para estudiar la producción y el consumo del café.  
Recomendación de un Banco Panamericano.  
Recomendación de crear una Comisión arqueológica.  
Recomendación en favor de los Museos Comerciales de Philadelphia.  
Proposición de que los Gobiernos americanos contribuyan á la compra del Diccionario de la Lengua Española por D. Rufino J. Cuervo, valorado en 210,000 francos.  
El desuso, la inobservancia ó la no adopción por los países repre-

sentados, de las resoluciones enumeradas, no empuñe la labor de los Delegados ni el alto espíritu de fraternidad continental en que estuvieron inspirados. Pero si habla de la necesidad de podereres más amplios en la próxima Conferencia, de la conveniencia de un programa de trabajos más concreto y más práctico en lo administrativo y político. La mente, á nuestro entender, de estas reuniones de Delegados de América, es la de trabajar por la armonía de los intereses de todos los países representados y por la solidaridad moral y material de los Estados americanos.

Esta armonía y esta solidaridad están vinculadas en la asociación de los propósitos y en su común realización. De donde se deduce que si los Congresos en sí mismos son el punto de partida para todo género de iniciativas y reformas, no siendo ellos permanentes deben proveer lo conducente á que no queden inobservadas las decisiones que toman en bien de la América, aproximando la era de una cordial inteligencia entre los diferentes pueblos y propendiendo á su seguridad y desarrollo por el equilibrio de intereses.

**M. E. BARRERA & Cía.**  
Quito—Ecuador—Apartado de correo No. 212  
CASA COMERCIAL situada en la carrera de Venezuela N.º 47 Letras A. B. contigua á la plaza de la Independencia.  
**IMPORTACION DIRECTA de**

Europa y Estados Unidos de América  
ESPECIALIDAD en artículos de fantasía, perfumería de las fábricas más acreditadas del mundo, objetos para peluquería, etc., etc.

**GRAN NOVEDAD**  
en sombreros de lujo adornados, para señoras y señoritas; últimos estilos parisienses.

**SELECTO SURTIDO**  
en artículos para caballeros: esmifras francesas é inglesas, abotoneras de diferentes clases y formas, camisas, cuellos, paños, camisetos, calcetines, medias, guantes, lujosísimos bastones con puños de oro y plata.

**CALZADO AMERICANO**  
para señoras, esbaltos y niños.  
**PELENDIDO SURTIDO**  
en adornos de cristal para salones.

Esplendidez en las telas de toda clase y precio.  
Corbatas para señoras y caballeros.

Artísticos y preciosos obsequios á nuestra numerosa y distinguida clientela.  
Próximamente, útiles de escritorio y papelería.

**NEURALGIAS Y JAQUECAS**  
Desaparecen, por dolorosas que sean, en unos cuantos minutos, que sólo tomará 3 ó 4 Perlas de Esencia con Tremetina de Clerant, preparadas por un procedimiento especial que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París y se venden en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad cuesta unos cuantos centimos cada vez que á él se recurre. **ADVERTENCIA.**—Para evitar toda confusión, cuidese de exigir sobre la envoltura las señas del Laboratorio: Cava L. FREEE, 19 Rue Jacob, París.

Vendo una casa grande; por menores en esta Administración.—  
**CASIMIRE** de superior calidaddonde A. Sherman.

### BUQUES DE GUERRA PERUANOS

La persona que desee ocupar una casa nueva con terreno ó sin él en la Tola, (Carrera de Oriente, intersección León), puede entenderse con el dueño que es el Sr. Enrique Rubialbianes.  
Abril 19 19. v.

### A LOS JOVENES ESTUDIANTES

Contando entre los profesores del Colegio "Don Bosco" un habil y experto profesor de Taquigrafía, sistema Ingles P'timann, sistema por el más veloz doptado en el Reglamento de Estudios de Italia, Inglaterra, Estados Unidos y en casi todas las demás naciones, el infrascrito se complace en ofrecer clase de esta asignatura á todos los jóvenes que deseen adquirir conocimientos de esta ciencia.

Las clases empezarán en la semana después de Pascua todos los Jueves y Domingos de 9 y media á 10 y media a. m.  
S. GUIDO ROCCA.

### VENTA DE MUEBLES

A precios muy baratos vendo el mobiliario del señor Baluarte Ugarteche y en la Carrera Mejía, Casa del señor Ignacio Heredia.  
Hay elegantísimos muebles de Salón (última moda), de dormitorio, de Comedor y cocina.

Los interesados pueden concurrir á verlos desde mañana 20, de una de la tarde á cinco.

Comenzará la realización desde el 1º de Mayo próximo, desde la 1 de la tarde á las 5.  
Lucio Rojas.  
Abril 19

### Fábrica de muebles

En la Fábrica de muebles de **Alberto Mena & Cía.** se hallan de venta constantemente muebles de toda clase. Cuenta con gran número de hábiles operarios para el desempeño de las obras que se le encomienda. La madera empleada en las obras es de la mejor calidad y bien seca.

Precios los más reducidos, cumplimiento en los compromisos pados se pide **ADELANTADO.**

La Fábrica está situada en la Carrera Esmeraldas Cuadra N.º. 5 Teléfono N.º. 39, Apartado N.º. 248.

### En la administración

de este diario se vende la famosa novela "Cumandá" por Juan León Mera, al módico precio de \$y. 1 cada ejemplar á la rústica.



**AVISO**  
Se necesita una casa pequeña ó un departamento con muebles en las afueras de la ciudad. Acudir á la Agencia de este diario.

# Cigarrillos PROGRESO--elaboración higiénica á vapor

"LA PATRIA"

Quito, Abril 23 de 1906

FOR LA HACIENDA

País cuya hacienda anda á la barata, como qué fuera una mina inagotable de la que se extrae el dinero á manos llenas, es país que va á pasos agigantados á la bancarrota, á la ruina; hombres que miran tal desafiado y no se duelen de ella y callan, y con su silencio le otorgan todo, son hombres malos, sin sentimientos, capaces de transigir con todos y con todo.

Pero, nos dirán los buenos entendedores, los hombres rectos, los honrados y patriotas; pero ¿á qué indicar, á qué observar, á qué protestar, si todo es predicar en desierto y debatimos dentro de una bomba neumática, en la que nos ahogamos sin encontrar salida ni poderlo remediar? Vamos, les responderemos, es preciso indicar, observar, protestar; si no nos aienta la esperanza próxima ni remota de mejoramiento, de salvación, tranquilicémos al menos la propia conciencia por medio del cumplimiento de un deber, que tiene mucho de sagrado porque se relaciona con la salvación de la Patria. Y á la verdad, si habrá para morir de pena!

Cansados, impacientes, codiciosos, quieren hacer con la patria equatoriana lo que con la gallina de la fábula: abrirla para extraerle todos los huevos de oro.

Y ya la patria no resiste: exangüe, clorótica, apenas si vive con la existencia raquítica de los atrofiados.

La matan los cuarteles, la matan las comisiones, la matan las diplomacias, las legislaturas, ¡Quiénes debían salvarla! "Todos en ella pusisteis vuestras manos."

General, habéis venido para salvarla, ya sabéis dónde está el mal!....

Que no se diga que han venido muchos gestas á redimir de un solo Dima.

Llegaron los sombreros americanos legítimos donde  
Carlos Schroeder.

REINALDO FLORES Y C.ª

Acaban de recibir un variado surtido de fero, cristalera, útiles de cocina, &c.

Vendita licras y abarrotes.  
Marzo 20 de 1906. 1 m.

## Notas

Nuestras misiones diplomáticas en el extranjero van convirtiéndose en algo más que en una terrible amenaza; en una positiva y real calamidad.

Y no puede ser de otra manera desde luego que no se acreditan ministros por necesidades que tenga la Nación, sino porque las tiene el primer mandatario y los elegidos para tales cargos.

Con nuestros flamantes políticos modernos y las residencias diplomáticas, va pasando hoy día lo que no há mucho y aña en la actualidad, con los países y los cuarteles; iban aquellos á la artillería cuando se habían convertido en algo semejante al elefante blanco del cuento, cuando había que castigarlos ó re-

formarlos, cuando se les tenía miedo. Hoy se crían ministros cuando no se sabe qué hacer de ciertos hombres públicos; para que nos rejuvenen en paz; para que no hagan revoluciones, porque se les tiene miedo. ¡Vaya una manera de salir de los ambiciosos y los temibles!

Ya si quisiésemos irnos á casos concretos.... Y lo peor del caso que se les da más, mucho más de lo que pretenden, no sólo más de lo que valen ciertos trabajos.... caso de que valgan algo.

Y como el robo del indio, al extremo de la soguilla va la vaca, tras la vaca el becerro, tras del becerro el toro: un atajo entero. Al extremo de la cadena de plata, el ministro, detrás de éste el primer secretario, en seguida el segundo, luego.... el tercero, queremos decir el adjunto. Y al cabo, en seguimiento de la misión, las protestas y maldiciones del pueblo, de los que pagan, de los que sulan, de los agobiados.

¿Y qué hace la misión en América, en Europa, donde se fue?....

Pues pasearse, comer y beber, engordar.

¿Que no? pues ya lo veremos. Un á dos excepciones.... los demás confirman la regla.

## "La Abuelita"

Hé aquí el título de una obra nacional, de un drama cuyo mejor elogio lo lleva en el simpático y respetable nombre de su autora, la ya celebre poetisa equatoriana Sr.ª Da. Mercedes González de Moscote.

¿A qué, pues, decir nada de él? Por una feliz casualidad conocimos esa producción, que bien podemos calificar de preciosa y como lo mejor que en materia de teatro se ha escrito en tierra equatoriana.

A nuestro juicio, no tiene esta que nos ocupamos ni los ligeros lunecillos de "Martirio sin culpa".

Y no es que nos apasione ni ciegue el conocimiento de que, unido al ilustre nombre de la autora, va uno que llevamos grabado en el corazón, en la memoria, en el alma, y que no podemos pronunciar sin que se nos enjenen de lágrimas los ojos....

La Compañía Romero-Cossirat le anuncia para dentro de pocos días. Está de plácemes la sociedad de Quito.

Si buscase cocos livianos como pluma, llegaron los afamados y de reconocidas marcas donde

Carlos Schroeder.

Con urgencia se necesitan sirvientes en el Club Ecuador. Es inútil presentarse sin buenas referencias.

## De nuestros canjes

### TERREMOTO EN ISCHIA

Roma.—Se han hecho sentir algunos temblores de tierra en la isla Ischia. Han sido enviados dos buques de guerra para recoger á los moradores, si esto fuera necesario, pues la población entera ocupa al aire libre. Se experimenta grande inquietud en razón de la insuficiencia de los auxilios enviados.

### DON LIZARDO GARCÍA

EN ESPAÑA

A bordo del vapor "Monserat" llegó á Cadix, el día 4 de Abril, don Lizardo García, con su señora y tres hijas.

A estas horas ya debe encontrarse el ex-presidente García en Barcelona, lugar que elegido para su residencia de proscribo voluntario.

SEGUN la estadística que se acaba de publicar en el Brasil, ha im-

portado de la Argentina cerca de 87 millones kilos de harina argentina en el año de 1904; 68 millones de kilos en 1903 y 37 millones en 1902.

De los estados Unidos importó 30, 38 y 45 millones de kilos de harina, respectivamente.

### EMIGRACION ITALIANA

Roma.—Las estadísticas relativas á la emigración de los pobladores de la Italia meridional, con destino á América, indican que el número total de emigrantes fue de 250,000 en el año 1905, lo que da un término medio de 200, por cada 10,000 habitantes. En algunos distritos el término medio se ha elevado á 400. Estas cifras ceñisan las de los años precedentes.

### FERROCARRIL AL ORIENTE PERUANO

Los diarios de Lima dan cuenta de que ya se ha dirigido al Cayalí el ingeniero don César Cipriani, autor de los estudios y planos presentados al Gobierno peruano para el ferrocarril que va á construirse á esas regiones.

El Señor Cipriani ha sido comisionado para asesorar á los ingenieros que en breve se dirigirán á esa región, con el objeto de hacer los estudios definitivos de esa obra y reafirmar los hechos hasta el día.

Mientras tanto ninguna noticia tenemos nosotros del resultado de los estudios que se hacen (ó se hacen) en nuestro orizonte para la construcción del ferrocarril al Curaray.

### FORMOSA

Victimas y estragos del terremoto.—Tokio, 190 muertos y 20 heridos han resultado del terremoto que ocurrió al sur de Formosa. La ciudad de Kaigi es otra vez la que mas ha sufrido; las casas que escaparon en los terremotos anteriores ahora están ruina.

Daigo y otras ciudades y pueblos, también han sufrido y en muchos lugares la cubierta completamente la topografía del terreno.

Las autoridades trabajan activamente en auxiliar á miles de personas que han quedado sin hogar por el terremoto.

Terribles escenas.—Comunican de Daigo y Kaigi, que en este último lugar murieron 4 personas y 35 resultaron heridas.

En Daigo se fueron al suelo cuatrocientos edificios.

De Ojensin cayeron 1091 edificios 7 quedaron en mal estado como 749. Sólo hubo 3 muertos y 14 heridos.

El movimiento terráqueo fue mucho más intenso que el de 17 de marzo, pero los habitantes estaban ya prevenidos y pudieron escapar.

### EL EJERCITO CHINO

La organización del ejército chino no á la moderna, es decir á la europea ó á la japonesa, ha empezado.

Era de esperarse después de la última guerra.

El cuerpo de instructores es japonés.

La edad para enrolarse será de 20 á 25 años, y el mínimo de la estatura para la gente del norte 5 pies, 6 y media pulgadas inglesas y para la del sur 3 pies 4 pulgadas.

La constitución debe ser robusta y el recluta capaz de levantar un peso de 150 libras.

Cuando condiciones. No se aceptarán fumadores de opio y sólo podrán entrar en las filas los que presenten un certificado de buena conducta expedido por la autoridad principal de las respectivas aldeas.

Los abuelos y padres deben tam-

## Hotel Grand Maréchal

CARRERA VENEZUELA Y SUCRE

El más central, el más lujoso y aseado.  
Cuartos con dos ventanas y balcones á la calle.  
Cocina francesa y licores finos de las mejores marcas.

BAÑOS LUZ ELÉCTRICA

Salas para banquetes de 150 cubiertos.  
Salones reservados.

PROPIETARIO  
**J. B. Thibault.**

bien ser conocidos de dichas autoridades.

Xenia la tropa china fue pagada, el poco salario que debía recibir, como regla general, iba á otras manos, y cuando lo recibía era siempre sisado.

Se han tomado medidas para extirpar este abuso y los sueldos son razonables.

La China tiene inmensos recursos para organizar un ejército sólido: el chino es muy vigoroso y muy sobrio—y la caballería cuenta de armamento con algo precioso, abundantísimo, casi inagotable, los pezones de Manchuria, mansos como corderos, vivos, ágiles, resistentes hasta poder hacer una marcha continua de 30 millas inglesas, por día, con tal de que se le dé el alimento necesario.

Claro está que no será una caballería como los coraceros de la exclamación épica de Victor Hugo sobre Waterloo "ils étaient trois mille cinq cents!" pero será una como infantería montada excelente en aquellas regiones.

Para la artillería volante será deficiente.

El fusil que han adoptado es el último modelo Mauser de 6-5 mm.

Toda clase de motores y máquinas arregla é instala el "Faller Mecánico" de Manuel M. Bucheli y C.ª—Carrera Venezuela, N.º 50.



**FRANZ F. HAEBERLIN**

OPTICO CIENTIFICO  
EXAMEN DE OJOS

Ofrece un selecto surtido de anteojos y gafas. Examina la vista y gradúa las lentes según el estado de ella, sin ningún recargo extra.

Casa de la familia Calisto, junto al Hotel Maréchal.  
30 Mayo. 15 v

## Variedades

### UN GRAN PAÍS INTELLECTUAL

ITALIA Y SUS HOMBRES

La nación cuyos hijos se han distinguido más en el mundo, es Italia, y si no, véase la siguiente lista:

El primer poeta épico moderno, fue italiano: el Dante.

El primer poeta lírico fue italiano: Petrarca.

El primer poeta caballeresco fue italiano: el Tasso.

El primer poeta de fiesta imaginación fue italiano: Ariosto.

El primer narrador moderno fue italiano: Boccaccio.

El primer pintor del mundo fue italiano: Miguel Angel.

El primer político vigoroso y el primer historiador del Renacimiento, fue italiano: Machiavelo.

El primer violinista fue italiano: Paganini.

El primer astrónomo del siglo pasado fue italiano: el P. Sechi.

El primer compositor fue italiano: Verdi.

El inventor de la telegrafía sin hilos es italiano: Marconi.

El primer filósofo historiador fue italiano: Vico.

El descubridor del Nuevo Mundo fue italiano: Cristóbal Colón.

El primero que demostró las leyes del mundo celeste, fue italiano: Galileo.

El primer físico que sacó aplicaciones útiles de la electricidad fue italiano: Volta.

Los más grandes hombres de la antigüedad fueron italianos: los romanos.

El inventor de la taquígrafa y el primer orador romano fue italiano: Cicero.

### GATOS TUBERCULOSOS

Los gatos son á menudo atacados por la tuberculosis, y los médicos declaran, por este motivo, que se corre gran riesgo de contraer esta terrible enfermedad, acariciando mucho á estos preciosos animalitos domésticos.

### EL PRECIO DE LA LITERATURA

Un editor norte americano acaba, según dice un diario francés, de ofrecer á Tolstói pagarle una novela inédita á razón de 60 dólares la línea.

Suponiendo que la novela tuviese 300 páginas de 25 líneas, resultaría la enorme suma de 450,000 dólares por la obra. Algo exageradillo nos parece.

El colega parisiense da por sentado, sin embargo, y agrega: "Lejos estamos de Racine, que cedió por 200 francos (cuarenta pesos oro), el manuscrito de "Andromaque", y de Milton, á quien Samuel Simmons dió exactamente cinco libros esterlinos por "Paraiso perdido".

"Pero estos precios nos hacen recordar á Virgilio, que recibió de Octavia diez grandes sesterces ó sea al rededor de cuatrocientos pesos oro, por cada verso de la Eneida, en que se trataba de Marcelo".

TAN LUEGO como llegó á Valparaiso el buque escuela "Maratón", el primer comandante capitán de fragata, don David Puyol, hizo una visita al señor Intendente interno de la provincia (Gobernador), Sr. D. Emilio Errázuriz, así como también el Jefe de la División de Evoluciones, capitán de navío D. Basilio Rojas, quienes retruyeron la visita al siguiente día.

### MIRADAS DE LA MUJER.

La mujer que mira de frente y con audacia, es mujer coqueta ó muy sabia.

# POSTALES: en esta agencia se venden un gran surtido.

La que mira por el raballo del ojo izquierdo, es orgullosa.

La que mira constantemente al cielo parece loca, romántica ó distraída.

La que mira al suelo, sin inclinár la cabeza debe ser un ángel ó un demonio.

La que mira mucho hacia atrás, es voluble y anda á pesca de víctimas.

La que se mira las manos, puede ser la más inocente de todas.

La que se mira mucho al espejo, suele quedar para vestir santos; y si se casara el marido se divorcia á los pocos meses.

La que sostiene mucho la mirada, revela discreción, ó mucho respeto en seducir á los hombres.

La que mira con poca firmeza, tan pronto á una como á otra parte sin detener el movimiento de los ojos, es una mujer vulgar y mal educada.—[Del "Panorama" de Colombia.]

## EL TRIUNFO DE LA BELLEZA FEMENINA

La School Board, de Chicago, acaba de adoptar un acuerdo que constituye una verdadera revolución en las costumbres escolares de la América del Norte.

Según dicho acuerdo, las jóvenes que deseen ingresar como profesoras en los establecimientos docentes de la ciudad, deberán ser guapas y bien formadas, además de disfrutar de salud á toda prueba.

Las pretendientes serán agrupadas en tres categorías. Figurarán en la primera las muy bellas y muy instruidas; en la segunda, las que á una gran cultura unan un físico agradable; y en la tercera serán incluidas las decididamente feas, pero que sepan mucha literatura y muchas matemáticas. Los mejores puestos serán dados, naturalmente, á las señoritas de la primera categoría; esto es, á las que reúnan los atractivos de Venus la sabiduría de Minerva.

Los innovadores yanquis justifican esta radical medida del modo siguiente: una mujer bonita tiene, por lo general mejor carácter que una fea, y esto de la suavidad de formas es condición que agradan enormemente los chicos, y que contribuye á apaciguar á los más discolos.

Toda reparación mecánica y eléctrica hace Manuel M. Buchel en su "Taller Mecánico",—"Venezuela" N° 50

## JUDICIAL

Din'tose por acusada la rebeldía de D. Manuel S. Jaramillo, ordenó se que siguiera el traslado con otro de los interesados en la causa que, por daños y perjuicios sigue D.

Pacífico Riofrio contra el Dr. Cefirino Rodríguez; y que se agregara el escrito que presentó D. Alejandro Dávila relativo al juicio que se le ha promovido por heridas.

—Se discutió y resolvió la causa seguida por D. Victor Dominguez contra D. Benedito Irueta, sobre cancelación de una hipoteca y una suma de dinero, confirmando, con costas, la sentencia recurrida, en la parte que dispuso que el demandado está en el deber de restituir al actor la cantidad de dos mil doscientos treinta y un sures veinte centavos.

No hay que olvidar que las corbatas que llegaron en la sombrerería de Carlos Schroeder son muy buenas y baratas.

## Día Social

**Enfermos.**—Mejorado está el señor General Julio Roman Ministro de Instrucción Pública.

—Algo alterada se halla la salud del señor don José María Bustamante G.

—Se encuentra enferma la señorita María Teresa Rodríguez A.

—En el mismo estado sigue la señora Josefina Veintemilla de Arévalo.

—Ha vuelto á recaer el señor don Benjamin Piedra.

—Mejorado está la niña del señor Juan F. Riofrio.

—También ha mejorado el señor don Lorenzo Durin.

—Sigue de gravedad el R. P. José Julio Santos Cervantes.

—El señor Aurelio Morla ha caído enfermo.

—Se encuentra atacado de fiebre tifoidal el R. Padre Paredes de San Agustín.

**Viajeros.**—Partieron para Cuenca el señor don Manuel María Borrero.

—Para Guayaquil el señor Alejandro Romo Leaur.

—Para ese mismo lugar el señor don Teodomiro Alvarado.

—Para Ambato los señores Trajano Hurtado, Joaquín Arias y Ramón Villavila.

—Para su hacienda en Latacunga el señor don Gabriel García A.

—Para Latacunga el señor don Rodolfo Riofrio.

—Para ese mismo lugar el señor don Osbaldo Egas.

—Para Riobamba los señores Daniel V. y Manuel Andrade.

—Para el Sur Mariano Jaramillo, Manuel María Merizalde, Manuel González y Ercilia C. de Espinosa.

—Para Chilo el señor don Jose María Espinosa.

—Para Cotacollo los señores Agustín y Leonardo Velasco.

—Para Tambillo el señor Alberto Bueno.

—Para Pintag el señor Manuel Mena C.

—Para Machachi el señor don José Javier Valdivieso.

**Llegaron.**—De Ambato el señor L. Pacharo.

—De Manabí el señor T. Stopper.

—De Guayaquil el señor Carlos Mokruan.

—De Riobamba la señora María Zambrano.

—Del Sur R. Medina y Julián Pérez.

**Velación.**—Esta mañana tuvo lugar en la Capilla de la Tola la ceremonia de la Velación de los esposos Dr. Alejandro Ponce Elizalde y Sra. Dña. Isabel Luque de Ponce E. Fueron padrinos el Dr. José Ponce E. y la Sra. Dña. Elena Elizalde v. de Ponce. Fué una fiesta de familia muy alegre y muy hermosa. Desamamos al Dr. Ponce E. y Sra. todo género de felicidades.

**Esequias.**—Esta mañana se celebraron en la Iglesia de la Compañía, solemnes exequias en sufragio del R. P. Superior General de los RR. PP. Jesuitas, muerto recientemente en Roma.

## Crónica

**Viaje del Ilmo. señor Arzobispo**

Parcía seguro que el 17 del presente habría de ser el de la salida del Ilmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de esta Metrópoli; mas por no haber llegado todavía las Bulas, permanecerá su S. S. Ilmo. y Rvmo. en Ibarra hasta su arribo, que según toda probabilidad no pasará de este mes. Llegadas las Bulas se efectuará en la Catedral de Ibarra la ceremonia de imposición del palio, después de lo cual será enviado las Bulas al Vble. Capítulo Metropolitano y se hará la toma de posesión por apoderado, conforme al Derecho. En seguida saldrá S. S. Ilmo. á Tabacundo, pasando por Otavalo y San Pablo; de allí irá al Santuario del Quinche á postarse ante la veneranda imagen de la Santísima Virgen y poner bajo su amparo la Arquidiócesis y en especial al Clero de Quito, porque dice S. S. Ilmo. respecto de la Inmaculada Madre de Dios; *Cuncta nostra oratio et operatio a Te semper incipiat; et per Te coepta, finituro.*

(Del Boletín Eclesiástico.)

**Novicia**

El día viernes comenzó la Novena que cada año hacen en la Capilla de San Carlos las señoras de la Caridad, á su Santo Patrono San Vicente de Paúl. Canta en ella el Sr. Traeba y toca el Sr. Behobide.

**Quedamos enterados**

El Sr. Dr. Manuel María Acosta S. se ha servido poner en nuestro conocimiento, que, incorporado al número de abogados de la República, ha abierto su despacho en su casa de habitación, Carrera Loja, número 30.

Desearnos al nuevo é inteligente jurista, como muchos triunfos en su carrera profesional.

**Teatro**

En Dios y nuestro ánimo que asocia se desempeñó la Compañía Romero-Coussirat como pocas veces. Qué ganas de que se prolongasen las horas. Al menos cuando Juan José, la obra monumental de D'centa... Creemos á pies juntillas que en nada se superan ni se superarán.

**Banco**

Hay tuvo lugar la Junta de accionistas del Banco del Pichincha para elegir su Directorio. Por falta de tiempo no pudimos anotar los nombres de los favorecidos con la mayoría de votos. Lo haremos en el número de mañana.

**Robo**

Anoche, durante la representación teatral, un caco de los finos entró al palco que ocupaba la Sra. Da. Josefina Serrano de Monge y se sustrajo de sobre una billetera la funda del binóculo. Por cierto el tal fue de seguro por el contenido y cargó sólo con el continente. Lo curioso que al palco no entró sino un extraño: un policía que había quitado el número del kepi.

También ha sido víctima de un robo la familia del Sr. Mauricio de Wind. Los ladrones cargaron con la batería de cocina.

**Fiebre**

Un R. P. de la Orden Agustiniense está en estado agónico á causa de una violenta tifoidea adquirida según nos lo han asegurado, en su mismo convento. Nunca que separamos ha pasado cosa parecida, y de donde es fácil deducir que si está infectado ya ó si se infecta en adelante un convento, la culpa no tendrán los frailes, que buen cuidado tienen de la higiene, sino... los soldados, quienes le han vuelto una lástima. Sólo aquí se ve reducir á cuarteles los conventos, con grave injuria para el derecho de propiedad y hasta de la higiene.

**Beneficio**

Tenemos el gusto de anunciar al público que el jueves tendrá lugar la fiesta teatral en beneficio de la "Junta Patriótica." La Compañía Romero-Coussirat pondrá en escena el drama nacional "La Abuela" de la Ins. de música ecuatoriana Sra. Da. Mercedes González de Moscoso. Tocará piano el niño A. Bueno, hijo del Sr. Dr. D. Luis Eduardo

Bueno, que, apesar de no contar sino cuatro años de edad, suele hacerlo con primor.

Mañana daremos un programa detallado.

**Circo tauarino**

Por demás sensible fué lo ocurrido ayer en el Circo tauarino con el simpático diestro Señorito. Al poner un par de banderillas, suerte en la que es muy distinguido, el toro, un gateado feroz y revuelto, le tiró á tierra y cargólole violentamente sin dar tiempo á la cuadrilla para nada, le enganchó por el estómago levantándole en viloy arrevatándole el largo trecho. Se puede figurar la horrible impresión que tan desgraciado suceso causó en el público.

Cuando la fiera soltó su presa, Señorito se pegó á la cancha y ahí se dejó estar, dando pruebas de una energía indomable. Levado adentro por sus compañeros, se vio que tenía afuera parte de los intestinos que se le escurrían por un ancho boquete. Le atendieron en seguida y cosieron la herida los facultativos Dres. López Hecheyerra y Carlos D. Sáenz, Ayudo el Sr. D. Alberto Rivadeneira.

El pronóstico es reservado.

Entre los varios comentarios que corren acerca de que salvará ó no, hemos sido el muy consolador de que si no se le presenta una peritonitis, que es imminente, habrá de sanar á la vuelta de poco.

**Plata y plata**

—Se ordenó pagar las siguientes cantidades por la conducción de las valijas de correos durante el presente año desde Enero: al conductor de la línea Bahabuyo-Vinces, por viaje en verano Sf. 12 y en invierno Sf. 15

Al boga auxiliar de éste en invierno por viaje Sf. 3, y al de la línea Bahabuyo-Zapotal Sf. 35.

—Se mandó pagar al Colector Fiscal del Cantón de Bahabuyo el 4% de comisión sobre el producto de la venta de sal desde el 21 de Febrero próximo pasado.

—Se ordenó que se pague desde la segunda quincena de Enero último los sueldos á los empleados de las Juntas de Letras de la provincia de Loja.

—Se remitirá por correo á la provincia del Carchi la suma de Sf. 1.500 para el pago de sueldos hasta Marzo inclusive de este año, á los empleados de Resguardo de la Aduana de Tulcan.

—El desempeño de una comisión reservada que le ha confiado el Gobierno, se mandó pagar al señor Mateo Pérez la suma de Sf. 50

—Se mandó pagar al señor Carlos Portilla la suma de Sf. 84 valor de siete uniformes que se le han comprado para sus aspirantes y ordenanzas del Ministerio de Guerra, á razón de doce sures cada uno.

de Islandia como él, que eran artilleros á bordo.

Por las noches, templadas y tranquilas, se reunían sobre el puente, y gozaban evocando los recuerdos de la Bretaña.

Cinco meses de inyección y de destierro tuvieron que pasar en aquella bahía triste, antes de que llegara para ellos el deseado momento de ir á bañarse con los chicos.

**XVII**

Transportemos á nuestros lectores con la imaginación á Paimpol, en el último día de Febrero, víspera de la partida de los pescadores para su campaña de Islandia.

Gaud, muy pálido, se mantenía inmóvil á la puerta de su alcorcho.

Era que Juan estaba abajo hablando con el Sr. Mével. Le había visto venir, y era vagamente el sonido de su voz.

No habían vuelto á encontrarse en todo el invierno como si una

parte. Aquella esperanza le devolvió el valor, llenándole de dulce impaciencia.

Desde lejos, todo parece tan fácil, tan sencillo de hacer y decir!

Y precisamente, parecía que Juan había elegido para su visita la hora que mejor cuadraba á los planes de la joven, pues era cosa segura que el Sr. Mével, que en aquel momento fumaba su pipa, no se molestaria en levantarse para ir á despedirse: por lo tanto, el corredor que conducía á la puerta de la calle estaba desierto, y podrían tener sin testigos importantes la explicación que ella proyectaba.

A medida que veía acercarse el momento decisivo, íbale pareciendo más atrevida y audaz su determinación. La sola idea de encontrarse sola, frente á frente con él, la hacía temblar y su corazón palpaba con violencia inaudita...

No; decididamente, jamás se atrevería: antes se dejaría morir de desesperación, que arriesgar á hacer semejante cosa... Cua-

draba mejor á su dignidad volverse á su cuarto, á continuar la labor interrumpida... Ya había dado algunos pasos para alejarse cuando de nuevo la hizo detenerse vacilante, el pensamiento de que al día siguiente tendría lugar la partida de los pescadores para Islandia, y que habían de pasar largos meses antes de tener ocasión tan favorable como la que se presentaba para salir de su cruel incertidumbre.

El ruido de una puerta que se abría, vino á sorprenderla en su lucha consigo misma. Juan se marchaba! Y adoptando bruscamente una resolución suprema, bajó corriendo la escalera, para encontrarse con él antes de que llegara á la puerta.

—Quisiera hablarlos, si no es molesto, señor Juan—dijo con voz temblorosa.

—¿A mí señorita Gaud?—contestó él llevendola mano á su sombrero.

La miraba con un aire huraño que comunicaba á sus ojos una expresión dura: hasta parecía du-

con semejante aire de turbación.

—No, señorita Gaud—dijo Juan á fin, adelantándose siempre hacia la puerta.—Ya hablan de nosotros en el país más de lo que convenia... No, no, señorita Gaud... vos sois rica, no pertenecemos á la misma clase. Yo no estoy en condiciones de ocuparme de vos. Pasado bien, señorita Gaud.

Y se marchó sin más cumplimientos.

Margarita se quedó clavada en su sitio, acometida de un vértigo que hacía dar vueltas á las cosas en torno suyo. Ni siquiera había podido decir lo que tenía pensamiento de haber dicho en aquella entrevista, cuyo único resultado había sido hacerla pasar á los ojos de Juan por una descarada.

—¿Qué clase de hombre era aquel Juan, con su desdén de las mujeres, del dinero y de todo?

Subitamente su imaginación se vio asaltada por una idea que la causaba indecible tormento: ¿si Juan contaría el suceso á los

de Islandia como él, que eran artilleros á bordo.

Por las noches, templadas y tranquilas, se reunían sobre el puente, y gozaban evocando los recuerdos de la Bretaña.

Cinco meses de inyección y de destierro tuvieron que pasar en aquella bahía triste, antes de que llegara para ellos el deseado momento de ir á bañarse con los chicos.

**XVII**

Transportemos á nuestros lectores con la imaginación á Paimpol, en el último día de Febrero, víspera de la partida de los pescadores para su campaña de Islandia.

Gaud, muy pálido, se mantenía inmóvil á la puerta de su alcorcho.

Era que Juan estaba abajo hablando con el Sr. Mével. Le había visto venir, y era vagamente el sonido de su voz.

No habían vuelto á encontrarse en todo el invierno como si una

**RICARDO VAENZUELA acaba de recibir un gran surtido de pasamanerías, aplicaciones y telas de seda. ULTIMAS NOVEDADES**

**ENFERMEDAD DE LAS PAPAS**

(Conclusión)

Supongamos ahora que todo está listo y que al lado del campo de papas tenemos un barril que contiene el caldo. Después de remover bien ese caldo, se llena el pulverizador y se le coloca al operario en las espaldas.

Estando cerrada la llave de salida, se da algunos golpes de palanca a la bomba y en segunda, abriendo la llave, se entra en el campo por los surcos. Del pulverizador sale el caldo en fina lluvia, y con la mano izquierda se dirige de manera que la mayor parte del follaje, sino todo, reciba el líquido.

Con la mano derecha, cada cuatro o cinco pasos, se dará algunos golpes de palanca, para mantener una presión constante dentro del aparato.

Andando despacio se llega a emplear, por hectárea, 15 a 20 hectolitros de caldo.

Ahora que conocemos el mal y el remedio, veremos la mejor época de aplicar este último.

Tenemos dos épocas bien distintas; una antes de la aparición de la enfermedad y la otra después.

El tratamiento durante la primera época es preventivo, y es curativo aplicado en la segunda.

Cada uno de estos tratamientos tiene sus defensores, pero ambos adolecen de defectos. En efecto: las sales de cobre son perjudiciales a los órganos tiernos y por consiguiente el tratamiento preventivo tendrá por resultado disminuir el rendimiento; el tratamiento curativo, en cambio, permite el desarrollo de la enfermedad, pero al mismo tiempo da lugar a la formación de esporas que pueden caer en el suelo e infectar a los tubérculos.

Dichos inconvenientes graves y los resultados de la práctica han hecho que se haya estudiado un tratamiento medio preventivo medio curativo, es decir, un tratamiento intermedio.

Instantáneamente que aparecen los primeros síntomas de la enfermedad se hace una primera aspersión de una media dosis [10 a 12 hectolitros por hectárea]. Si sigue un tiempo seco, casi seguro es que ese primer tratamiento será suficiente; pero si el tiempo es lluvioso, las hojas pueden lavarse con la lluvia y la enfermedad seguir su desarrollo. En esas condiciones es necesario, a las tres o cuatro semanas después de la primera aspersión, hacer una nueva, con la misma dosis más o menos.

¿Cuáles son los resultados de esa práctica?

Los resultados económicos son enormes: una cosecha puede muy bien pasar del simple al doble y más todavía a veces.

Como ejemplo podemos citar la buena cosecha de papas obtenida el año

pasado en los campos de la escuela, de agricultura; en lugar de 5.000 a 6.000 kilogramos por hectárea, que es lo que se obtiene generalmente, hemos cosechado más de 12.000 kilogramos.

Con el fin de ser más precisos en los resultados a que nos referimos, efectuamos actualmente otros experimentos para permitir comparaciones decisivas, que también publicaremos.

L. HERR.

Profesor de patología vegetal en la escuela nacional de agricultura.

**ESCUELAS PROFESIONALES**

de Artes y Oficios "Don Bosco"

EN LA TOLA

Para dirigir el taller de sastrería de estas Escuelas ha llegado recientemente de Italia un hábil maestro, especialista como profesor de corte para hombres, niños y señoras. Ofrece al público corte elegante, trabajo esmerado, precios muy moderados, sin temer a competencia.

Se ha inaugurado ya el nuevo Taller de Encuadernación; se reciben obras. Próximamente llegará la maquinaria para toda clase de trabajos elegantes y dorados a fuego. Se ofrece también al público la imprenta ya muy conocida y acreditada tanto por la elegancia de sus trabajos como por la baratura y prontitud en las obras que se le encomiendan.

Es una verdadera obra de caridad el proporcionar trabajo a los Talleres de las Escuelas Profesionales "Don Bosco."

**CASO RARO**

Doy en arrendamiento una casita que se compone de tres habitaciones altas y cuatro bajas. Se halla en la carrera Caldas entre las Quintas de los Señores D. Emilio Bustamante y Dña. Tereza Valdivieso.

Miguel C. Ordóñez.

**AL PUBLICO**

Se arrienda amoblada la casa del Doctor Carlos R. Tobar, situada en la plaza del Teatro. La persona que interese puede dirigirse al suscrito, Carrera de Bolívar N.º 3.

A. Guarderas.



La persona que interese comprar una imprenta puede entenderse con el administrador de este diario.

**NUEVO TRATAMIENTO DE LA FIEBRE TIFOIDEA**

El "Journal des Debats", recibió la siguiente comunicación que da un remedio contra la fiebre tifoidea:

"Se hace una gran cataplasma de cebollas crudas, machucadas y picadas. Estas cebollas se colocan sobre los pies del enfermo, que es preciso que aquellos estén bien cubiertos, por arriba y por abajo, por las cebollas. Después de siete u ocho horas, se retira la cataplasma, y la fiebre queda conjurada." Más de veinte curaciones fueron obtenidas por este remedio y los médicos no se pudieron explicar cómo había desaparecido la fiebre de un día a otro.

Elegantes y de últimas modas son los sombreros de paja mocora traídos únicamente por

L. GARLOS Schroeder.

**LLEGADA**

DEL FERROCARRIL EN INAUGURACIÓN DE LA AVENIDA 24 DE MAYO

Vendo una casa pequeña, de construcción moderna y cubierta de zinc, con siete piezas de habitación y un cuarto cocina, tres patios y un pedazo de terreno para sembrar. Casa muy cómoda e independiente para una familia.

Otra: con tres piezas habitables y cuatro cuartos por arreglarse, con un jardincito con árboles frutales.

Otra: con tres piezas grandes, dos chicas, un jardín con árboles frutales, galpón, hornos para fabricación de ladrillos y terreno espacioso sembrado de alfalfa.

Un local suficientemente grande para instalar cualquier industria ó para formar cocheras ó caballerizas y un gran pedazo de terreno.

Vendo, pues, todo "a tirria apuntado por partes ó en su totalidad.

La persona que interese puede verme en mi casa "La Esperanza", carrera "Diez de Agosto", barrio de San Diego.

Luis G. Charvet.

Quito, Marzo 2 de 1906.—1 m.

**LA DEVOLUCION**

De los números de la Rifa del automóvil se efectuará en mi casa "La Esperanza", carrera del Diez de Agosto barrio de San Diego. Pueden allí acudir de 1 a 3 p. m.

Luis G. Charvet, m. 1

Se vende una casa, en la carrera "Guayaquil", uno de los mejores y más centrales lugares de esta capital. En la Agencia este periódico se dará razón.



**HIPODROMO QUITO**

Habiendo ordenado el Directorio, en sesión del 14 del presente, la renovación de los títulos de acciones, se previene a los señores accionistas se sirvan entregar en Secretaría los que actualmente tienen para canjearlos con los nuevos que van a expedirse.

El plazo para la renovación es el de treinta días contados desde esta fecha.

La oficina estará abierta de dos a cuatro de la tarde.

Quito, Marzo 15 de 1906.

El Secretario.

**ZAPATERIA LA JUVENTUD DE QUITO**

En este establecimiento se encuentra constantemente calzado fino, sistema americano; se trabaja con puntualidad y esmero.

Carrera Venezuela, calle la plaza, casa del Dr. Guillermo Espinosa al lado del Club Ecuador.

Rosendo Guerrero.

Quito, Marzo 14 de 1906



**"LA PATRIA"**

Admite suscripciones, previo pago de ellas. Publica avisos y remitidos a precios convencionales que no tienen competencia en la plaza.

En los talleres tipográficos de la empresa se trabajan obras de impresión limpia y correcta, del gusto y calidad que se pidan.

Queda a discreción del cuerpo directivo dar luz los remitidos, y colaboraciones; y, en caso de no publicarlos, ni se devuelven los originales ni se dan razones que expliquen el procedimiento.

**SUSCRIPCIONES**

Por un mes: en el interior	S. 1	En el exterior.....S.	1 oro
" " trimestre "	3	" " " " " "	3 "
" " semestre "	6	" " " " " "	6 "
" " año en el "	12	" " " " " "	12 "

Specialidades de tipos para tarjetas menus, libranzas, cheques letras, libretos etc. etc.

Para todo lo concerniente a los negocios de la Empresa y a la Administración de este diario, se dirijan los interesados a

Gabriel Salazar Gangotena.

Carrera "Venezuela" N.º 49 Letra A Apartado de Correo 212.

fatalidad les mantuviese alejados el uno de otro.

Después de su visita a Pors-Even, fundó algunas esperanzas en la función religiosa conocida en el país con el nombre de *Perdón de los Islandeses*, la cual daba ocasión a verse y hablarse en la plaza, donde se formaban numerosos grupos. Pero la mañana misma de la fiesta, cuando los balcones ostentaban ya sus colgaduras adornadas de guirnaldas verdes, la lluvia empezó a caer a torrentes, empujada por la brisa del Oeste: los habitantes de Peim-pool no recordaban haber visto nunca sobre su ciudad un cielo tan negro.

—¡Qué fastidio!—decían las muchachas que esperaban sacar novio.—Los de Ploubazlanec no vendrán a la fiesta.

Y en efecto, los más se abstuviéron de ir, y a los pocos que se determinaron a hacer el viaje, les faltó tiempo para encerrarse en las tabernas. Ni hubo procesión ni paso: Margarita, más triste

mejillas, revelando la contrariedad que experimentaba.

La joven comprendió que debía continuar diciendo algo, aun cuando no fuese más que por prolongar aquella situación, violenta para ambos.

—La noche que estuvimos juntos en el baño os despidisteis de mí como no se despidió uno de la persona que le es indiferente.... ¿Habéis perdido quizá la memoria, señor Juan? ¿Que os he hecho yo? Después de pronunciadas estas frases, que salían como estragulladas de su garganta, Gaud erudució, sintiendo que su cabeza daba vueltas, sin que una idea salvadora acudiese a su imaginación.

En tanto que tenía lugar esta escena, habían ido acercándose poco a poco hacia la puerta, por la que entraba a bocanadas el viento del Oeste. Una vez más de enfrente se entretenían en mirarse, como preguntándose qué diablos tendrían que decirse el uno al otro en aquel corredor desierto y

deso de sí detenerse ó no ante la inesperada aparición de la hija del señor Mével, y arribaba a la pared sus anchas espaldas, como tratando de estar menos cerca de ella en aquel corredor estrecho donde se veía cogido como en una ratonera.

Margarita sentía helársele la sangre al ver la actitud del hombre por quien sacrificaba su dignidad. No podía recordar una sola frase del discurso que había preparado: todo lo había previsto, excepto la glacial indiferencia, el desdén, mejor dicho, con que era acogida su presencia.

—¡Oh! da miedo nuestra casa, señor Juan?

Y su voz tomaba a pesar suyo un timbre opaco y estridente, bien distinto por cierto del que ella hubiera querido imprimirle.

El, mientras tanto, dirigía su vista hacia una de las ventanas, con la visible preocupación de no fijarla en Gaud, y se notaba que la sangre acudía en tropel a sus

que de costumbre, había permanecido toda la noche tras de los vidrios de su ventana, escuchando el rumor del agua que caía de los canales y los cantos ruidosos de los pescadores, inspirados por copiosas libaciones.

No había dejado ella de prever la visita de Juan, figurándose que el señor Gaus, que no gustaba de ir a Peim-pool, enviaría a su hijo para arreglar definitivamente el casado negocio de la barca. Habíase propuesto jugar el todo por el todo, con tal de salir de la incertidumbre que la atormentaba; echarle en cara que había turbado su tranquilidad para no hacerle caso después, portándose como un hombre, poco delicado. ¡Era la actitud de Juan obstinación, buraje, amor exagerado a su profesión de marinero ó temor de una negativa!

Si no era más que cualquiera de esos obstáculos, como pretendía Silvestre, era posible que desaparecieran, mediante una explicación franca por una y otra